

か

日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 17 ページある。ただし、白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。
所定欄以外のところには何も記入しないこと。解答欄は裏面にもある。
5. 問題が指示する数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙は持ち帰らず、必ず提出すること。
10. 問題冊子は、必ず持ち帰ること。
11. 試験時間は 60 分である。
12. マークシート記入例

良い例	悪い例
	

[I]

1. 以下の史料を読み、設問に答えなさい。

【史料】

大凡國ノ強弱ハ人民ノ貧富ニ由リ人民ノ貧富ハ物産ノ多寡ニ係ル而テ物産ノ多寡
ハ人民ノ工業ヲ勉励スルト否サルトニ胚胎スト雖モ其源頭ヲ尋ルニ未タ嘗テ政府
政官ノ誘導獎勵ノ力ニ依ラサル無シ（中略）是レ國家創業以來百度維新更始恢
張スルノ機務繁煩ナル而已ナラス客秋廟堂大臣ノ遷替アリシヨリ人心洶々上
下平穩ナラス遂ニ激シテ佐嘉ノ暴動ト爲リ變シテ臺島ノ征討ト爲ル實ニ國家多事
(ア)ナリ故ニ政府政官專ラ實際上ニ注意着手シテ能ク工業ヲ獎勵シ物産ヲ増殖セシメ
以テ富強ノ根柢ヲ固フスル遑ナキ所以ナリ今ヤ諸ノ葛藤漸ク斬斷ニ帰シ海内ノ人
民泰平ヲ歓樂シテ各其生業ニ安堵セントス此時ニ當リテ政府政官ノ急務トスヘキ
ハ人民保護ノ實ヲ求ムルヲ以テ至要至切ト爲サル可ラス實トハ何ソ財用是レナリ
苟モ財用充足セサレハ上下衣食ニ奔走シテ其他ヲ顧ルニ暇アラス果シテ如此ナ
レハ仮令海陸軍備ノ嚴学校教育ノ盛アリト雖モ徒ニ虛美ニ属シテ國其國ニアラサ
ル事古今万国其例鮮カラス（中略）然レモ勸業殖產ノ一事ニ至リテハ未タ全ク
其ノ効驗アルヲ見スシテ民產國用日ニ減縮スルニ似タリ是レ蓋シ人民智識未タ開
ケサルニ依リ時勢ノ變ニ通シテ有益ノ業ヲ營ムコト能ハサルニ出レモ亦タ政官ノ
茲ニ注意セスシテ提携誘導ノ力足ラサルノ致ス処ナリ（「殖產興業に関する建議
書」より）

※原史料の旧字体の一部を新字体に改め、読みやすいようにルビを振つてある。

問 1 下線部(ア)は、佐賀の乱と台灣出兵を指している。これらの事件よりも前に
あつた出来事をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 田畠永代売買の解禁 B 日朝修好条規の締結
C 廃刀令 D 江華島事件

問 2 この史料が執筆される前の年に、明治政府内が分裂し、この史料の執筆者が政治の実権を掌握して内務省を創設した。この史料の執筆者をA～Dの中から一人選び、その記号をマークしなさい。

- A 木戸孝允 B 板垣退助 C 大久保利通 D 伊藤博文

問 3 下線部(イ)は、この史料の執筆者が、従来の殖産興業政策の問題点(国内の在来産業の衰退、輸入超過による財政的苦境など)を批判している部分である。実際、執筆者は政権掌握後、新たな殖産興業政策を推進していった。新たな殖産興業政策に当てはまる事業をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 東京・横浜間の電信の敷設 B 東京・横浜間の鉄道開設
C 官営模範工場の設立 D 横須賀・長崎造船所の拡充

問 4 殖産興業政策の中で、政府高官と特別な関係をもって便宜や特権を与えられ、利益を上げた商人は政商と呼ばれた。政商に関する正しい説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 三井組は佐賀の乱や台湾出兵で明治政府の軍需輸送に協力して以降、政府の手厚い保護のもとで急速に成長した。
B 三井組は1872年に三越呉服店を分離し、1876年には三井物産会社と三井銀行が創立された。
C 渋沢栄一は第一国立銀行の頭取として経営に活躍した後、半田銀山をはじめ多くの鉱山を大阪弘成館の下に経営して実業家としての基礎を築いた。
D 安田善次郎は、安田銀行を設立するとともに郵便汽船安田会社を設立して上海航路をはじめ、主要な国内航路を支配して大政商に成長した。

問 5 明治政府と政商との深い関係の中で開拓使官有物払い下げ事件が起きたが、この事件を契機に政府から追放された人物をA～Dの中から一人選び、その記号をマークしなさい。

- A 伊藤博文 B 大隈重信 C 黒田清隆 D 岩倉具視

問 6 殖産興業政策の一環として富岡製糸場が建てられた。富岡製糸場に関する正しい説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 御雇外国人であるドイツ人技師のベルツ夫妻が家族と共に住み込んだが、この建物は「ベルツ館」と呼ばれ、現在もそのままのたたずまいを残している。
- B 富岡製糸場は、日本初の製糸場として名高く、2014年6月の世界遺産委員会において、正式に世界遺産に登録されることとなった。
- C 富岡製糸場は、フランスから導入した最新型の座縫製糸技術を、養蚕地域である長野県や福島県などに普及させ、日本の繊維産業が発展する基礎を築いた。
- D 操業を始めた当初は、工女を募集しても思うように集まらなかつたことから、主に旧士族などの子女が集められた。彼女たちは「富岡工女」の名で知られた。

問 7 明治の文明開化の時期の出来事として正しい説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 明治初期の啓蒙書には、『文明論之概略』や『海国兵談』『民約訳解』などがあり、広く読まれた。
- B 1873年に結成された明六社は功利主義・自由主義思想を否定し、儒教道徳や神道思想を支持した。
- C 明治政府は1870年に大教宣布の詔を発し、さらに出雲大社を頂点とする神社制度や国家祝祭日を定めた。
- D 佛教界では、島地黙雷のように、信教の自由の立場から神道国教化を批判するとともに、佛教の革新運動を起こす者も現れた。

2. 以下の 2 つの史料を読み、設問に答えなさい。

【史料 A】

台灣銀行刻下ノ急ヲ救フ為メニハ、憲法第八条及第七十条ニ基キ緊急勅令ヲ公布シ、本行ヲシテ同行ニ對シ非常貸出ヲ為サシメ、之ニ因リテ生スルコトアルヘキ本行ノ損失ハ二億円ヲ限度トシテ政府之ヲ補償スルノ外途ナシト為シ、翌十四日右緊急勅令案ヲ具シテ上奏シ(エ)ニ御諮詢ノ手続ヲ執奏シタリ、然ルニ(エ)ニ於テハ十四、十五両日ノ精査委員会ニ於テ慎重審議ノ結果
(中略)

等ノ理由ヲ以テ之ヲ否決シ、超エテ十七日日曜日ナリシニモ拘ラス政府ノ要請ニヨリ本會議ヲ開キシカ、同會議ニ於テモ出席顧問官全員ノ反対ニ依リ否決セラレ、内閣ハ其ノ責ヲ負ヒテ即日辞表ヲ捧呈スルニ至レリ。(「台灣銀行ノ破綻原因
(オ)及其整理」より)

【史料 B】

現在都下ニ於テ不確実ナル銀行破綻ノ為ニ、数万ノ市民ガ悲鳴ヲ挙ゲツツアリ、又関西地方ニ於テ恐慌ノ度深刻ヲ極メントスルアリ、之等ハ決シテ独リ台灣銀行及(カ)ノ為ノミニアラズ、我対支外交ノ無方針ニシテ、居留法人ノ保護行届カザル為、多年支那ニ在リテ刻苦努力シ來リタル居留民ハ、暴民ノ掠奪ニ遭ヒテ其ノ財産ヲ喪失シ、(中略)一錢ノ旅費ヲモ持タズシテ繞々長崎ニ帰還シ、(中略)又貿易關係ニ於テハ、商取引ハ一切中止シ、支那ニ對スル輸出ハ全然杜絶シテ、関西方面ノ製造業者ハ、其ノ工場ヲ閉鎖セントスル慘状ヲ呈シ居レリ、現内閣ハ一銀行一商店ノ救済ニ熱心ナルモ、支那方面ノ我ガ居留民及対支貿易ニ付テハ何等施ス所ナク、唯々我等ノ耳ニ達スルモノハ、其ノ慘憺タル暴状ト、而シテ政府ガ弾圧手段ヲ用イテ、之等ノ報道ヲ新聞紙ニ掲載スルコトヲ禁止シタルコトナリ(「台灣銀行救済に関する緊急勅令問題」より)

※原史料の旧字体の一部を新字体に改めた。

問8 下線部(カ)は、天皇大権の一つである。天皇大権に含まれないものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 戒嚴令 B 統帥権
C 文武官僚の任免 D 予算制定権

問9 空欄(エ)に当てはまる機関名称を漢字(楷書)3文字で解答欄に記入しなさい。

問10 空欄(エ)について正しい説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1875年、明治憲法草案を審議するために設立され、伊藤博文が初代議長を務めた。
B 衆議院と並ぶ議会の一つで、皇族・華族・勅任議員などの議員で構成された。
C 内閣の閣議を経ず直接天皇に上奏する権限(帷帳上奏権)が与えられていた。
D 天皇の最高諮問機関として内閣の施策に影響を与えたが、日本国憲法の施行で廃止された。

問11 下線部(オ)はどの内閣を指しているか。当てはまる内閣名をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 第2次加藤高明内閣 B 浜口雄幸内閣
C 田中義一内閣 D 第1次若槻礼次郎内閣

問12 空欄(カ)に当てはまる企業名を漢字(楷書)4文字で解答欄に記入しなさい。

問13 史料Bの著者をA～Dの中から一人選び、その記号をマークしなさい。

- A 伊東巳代治 B 片岡直温 C 幣原喜重郎 D 高野房太郎

問14 史料Bの著者は外交政策にも言及している。下線部(オ)の内閣の総辞職後に成立した内閣がとった外交政策をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 中国の関税自主権を承認する日中関税協定を締結した。
- B 日本の補助艦保有トン数を制限するロンドン海軍軍縮条約を締結した。
- C パリで開かれた不戦条約会議に参加して戦争放棄に関する条約に調印した。
- D 主力艦と航空母艦の保有比率を制限するワシントン海軍軍縮条約に調印した。

問15 下線部(オ)の内閣の総辞職後に起きた出来事をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 幸徳秋水や管野スガなどの社会主義者が大量に検挙され死刑にされる事件が起きた。
- B 東京帝国大学助教授森戸辰男が朝憲斎乱罪で起訴されるという事件が起きた。
- C 京都帝国大学教授滝川幸辰が休職処分を受けるという事件が起きた。
- D 大杉栄や伊藤野枝らが甘粕正彦憲兵大尉に殺される事件が起きた。

[II] 次の文章を読み、設問に答えなさい。

1930年代は、軍事航空でも民間航空でも、航空機の活用が飛躍的に高まった時代であった。まず軍事航空の面から見ていこう。

1931年に柳条湖事件が起こると、上海では反日運動が高まり、翌1932年1月には、日本軍と中国軍の軍事衝突が発生した。これが第1次上海事変である。日本海軍は(イ)を司令長官とする艦隊を派遣し、その航空母艦の三式艦上戦闘機が日本軍機としての初撃墜を記録した。1937年に盧溝橋事件が起こると、上海では軍事的緊張が高まり、同年8月に日本軍と中国軍の軍事衝突となった。これが第2次上海事変である。日本海軍は台湾や九州から双発の九六式陸上攻撃機を発進させ、中国軍を爆撃した。これは画期的な「渡洋爆撃」として宣伝された。実際は、日本軍機の被撃墜数は多かった。

満州国が1932年3月に建国されて以降、満州国と周辺との国境紛争がよく起^(オ)こるようになった。実質は、日本軍とソ連軍の軍事衝突が多かった。1938年7～8月に満州国東南端で大規模な衝突が起こったが、これを(カ)事件という。(カ)事件では、多数のソ連軍機が登場した。もっと大規模な衝突は1939年5～9月に満州国西部で起こったが、これをノモンハン事件^(キ)という。ノモンハン事件では、ソ連軍機と日本軍の九七式戦闘機などの間で激しい空中戦がおこなわれた。

民間航空では、航空路線の拡充が目立った。

日本航空輸送株式会社は1928年に設立されたが、翌1929年には、東京から大^(ク)連までの旅客輸送をはじめた。東京の立川飛行場を早朝に出発し、いくつかの飛行場で離着陸しながら京城に到着して、そこで1泊して、翌日早朝に出発すると午前中に大連に到着できた。

満州国が建国されると、日本軍のつよい要請のもとに、1932年9月に満州航空株式会社が設立された。本社は奉天におかれた。満州航空は、朝鮮と満州との間に連絡する航空路線と満州国内の航空路線をおもに運航した。

日本航空輸送の路線も拡充した。1937年6月の時刻表をみると、東京から満州国の(サ)、中国の天津、台湾の台北、のそれぞれへ10時間で到着できる

ことを宣伝していた。

日本航空輸送を母体の一つとして、大日本航空株式会社が1938年12月に民間会社として設立された。しかし翌1939年4月に、この会社を半官半民の特殊会社とするための特別法が制定された。特別法のもとで、政府は大日本航空の設立委員を任命したが、委員には、政府各省庁の関係者が並び、その中には陸軍航空本部長の東条英機や海軍次官の山本五十六が含まれた。

(イ) 大日本航空の路線はますます拡充し、新鋭の高速旅客機が続々と就航した。1941年4月の時刻表をみると、日本海横断の直行航空便で、東京から満州国の(サ)～5時間余で到着できた。東京を早朝に出発すると、日本軍の占領地である中国の北京にも南京にも、同日の夕刻に到着できた。東京の早朝発で、台湾の台北で1泊するものの、翌日の夕刻にはハノイに到着できた。横浜から国産の旅客用四発大型飛行艇にのると、約10時間の無着水飛行でサイパン島に到着できた。

問1 下線部(ア)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 9月18日に、ハルビン市郊外で、鉄道線路が爆破された事件であった。
- B 日本陸軍の關東軍の參謀である石原莞爾らが首謀した事件であった。
- C この事件を契機として、關東軍は軍事行動をすばやく開始し、1931年末までに満州全土を占領した。
- D この事件が起こった時の内閣総理大臣は犬養毅であった。

問2 空欄(イ)の人物は、のちに、外務大臣に就任し、ついで、駐アメリカ大使にも就任する経歴をもつこととなった。その人物の名前としてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 米内光政
- B 阿部信行
- C 河合栄治郎
- D 野村吉三郎

問 3 下線部(ウ)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 7月7日に、北平(現在の北京)郊外で、日本軍と中国軍が衝突した事件であった。
- B 日本陸軍の石原莞爾や河本大作は、この事件を契機に、中国全土の占領を主張した。
- C この事件が引き金となって、西安事件が起こり、「国共合作」が促進された。
- D この事件が起こった時の内閣総理大臣は平沼騏一郎であった。

問 4 下線部(エ)とその後の1938年までに起こった出来事について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 衝突の初期は、中国軍が多数で優勢であり、少数で劣勢の日本軍は上海から杭州へ退却した。
- B 増強された日本軍は、退却する中国軍を追って、1938年6月には南京を占領した。
- C 南京陥落の前後、日本軍は市内外で略奪と暴行を繰り返したうえ、多数の中国人一般住民を殺害した。
- D 中国の国民政府は、その首都を、南京から漢口へ、さらに広州へと移した。

問 5 下線部(オ)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 清朝最後の皇帝であった溥儀が、満州國皇帝となることを1932年3月に宣言して、満州國は建国された。
- B 日本が満州國を承認したのは、1932年9月のことであった。
- C 1932年中に満州國を承認したのはタイとビルマだけであったが、その後も、満州國を承認したヨーロッパの国はなかった。
- D 滿州國の國務院総理は首相にあたるが、その人選について日本側の意見がまとまらず、1932年3月から9月まで空席であった。

問 6 空欄(カ)にふさわしい地名を解答欄に漢字(楷書)3字で記入しなさい。

問 7 下線部(キ)の8月中に結ばれた国際間の決めとしてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 日独防共協定
- B 日伊防共協定
- C 日独伊三国防共協定
- D 独ソ不可侵条約

問 8 下線部(ク)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A ロシアの占領地であった時代に、ポート・アーサーから大連に改称された。
- B 旅順と呼ばれていたが、日露戦争後に日本が改称し、大連となった。
- C 1906年に関東都督府がおかれたが、1919年に關東都督府は關東府に改組された。
- D 1906年に南満州鉄道株式会社(満鉄)の本社がおかれた。

問9 下線部(ヶ)には朝鮮総督府がおかれていたが、朝鮮総督府について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 朝鮮総督府の前身は、1908年に漢城におかれた統監府であった。
- B 朝鮮総督府の初代総督は寺内正毅であって、寺内正毅はのちに内閣総理大臣となった。
- C 朝鮮総督は、その初代から最後まで、現役の陸軍大将であった。
- D 朝鮮総督府が設置された最初から、その職員の過半数は日本人であつて、とくに警察官は約9割が日本人であった。

問10 下線部(コ)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 奉天は、1904年に奉天会戦が起こった地であり、この会戦では、日本軍がロシア軍に辛勝した。
- B 日本海海戦で日本艦隊がロシア艦隊を全滅させた後、奉天で起こった会戦(奉天会戦)でも、日本軍はロシア軍に大勝した。
- C 奉天は、1924年5月に、袁世凱を総帥とする軍閥の拠点であった。
- D 奉天は、1928年5月に、張作霖を総帥とする軍閥の拠点であった。

問11 空欄(サ)は、1932年3月に命名された満州国の首都の名称である。

その首都の名称としてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 潘陽
- B 新京
- C 長春
- D 京畿

問12 下線部(シ)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 陸軍参謀総長であった東条英機は、1941年10月に、日米交渉打ち切りと開戦を天皇に帷帳上奏したが、その結果、近衛文麿内閣は総辞職した。
- B 東条英機内閣は、陸軍大臣に小磯国昭を、海軍大臣に米内光政をすえて、1941年10月に発足した。
- C 東条英機内閣は、1942年4月に衆議院議員総選挙を実施したが、これは翼賛選挙と呼ばれた。
- D レイテ戦敗北の責任をとって、1944年11月に東条英機内閣は総辞職した。

問13 1939～43年にしばしば下線部(ス)に滞在し、多くの絵を描いた画家の名前としてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 横山大観
- B 岸田劉生
- C 梅原龍三郎
- D 安井曾太郎

問14 下線部(セ)の1941年4月の状況について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 中国の国民政府による租借地であったが、1938年9月から日本軍が占領していた。
- B フランスのヴィシー政府の抗議を無視して、1938年9月から日本軍が占領していた。
- C ヴィシー政府の支配下にあるフランス植民地の重要都市であった。
- D 1939年4月に結ばれた日仏安全保障条約によって、日本軍が進駐していた。

問15 下線部(ノ)について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A もとはドイツ領であったが、ヴェルサイユ条約によって、日本に租借権が移った島であった。
- B 日本政府の施政機関である南洋開発庁や、日本海軍の鎮守府がおかれた島であった。
- C 日本の絶対国防圏の一角であったが、アメリカ軍が1944年に上陸して日本軍と激戦後、この島を占領した。
- D 日米激戦の結果、施設や建物は著しく破壊され、日本の降伏まで、この島は無人島として放置された。

〔III〕 次の文章を読み、設問に答えなさい。

(ア) 高度経済成長期の日本では、「三種の神器」などと総称された耐久消費財が普及した。国民の可処分所得が増加し、高校や大学への進学率も上昇した。マス・メディアの発達によって、大量の情報が広く速やかに伝達されるようになった。とくにテレビの発達は、国民の情報共有や文化のあり方に大きな影響を与えた。(イ) なかでもスポーツの放送は、プロのスポーツ選手の人気を高めることになった。(ウ)

音楽では、小沢征爾のような国際的に活躍する者も登場した。文学では、松本清張の社会派推理小説、司馬遼太郎の歴史小説などが読まれるようになった。純文学では、三島由紀夫、大江健三郎らが活躍した。漫画では、手塚治虫がアニメーションの発展の基礎を築いた。演劇や美術展も盛んになり、1968年には文化庁も設置された。1964年のオリンピック東京大会や1970年の日本万国博覧会は、日本の復興と成長を世界に示す大きなイベントであった。(カ)

高度経済成長によって生活水準が向上する一方で、そのひずみもあらわれてきた。人口の都市部への集中が進む一方で、地方の過疎化が進んだ。工場から排出される有害物質による大気汚染や水質汚濁も深刻となり、地盤沈下や騒音なども発生した。政府は、1967年には公害を規制するための法律を制定し、1971年には環境庁を設けた。公害をめぐる裁判もおこなわれ、企業側も環境と健康を重視して有害物質削減の努力が始められるようになった。(ク)

学術の面では、物理学の分野で、1965年と1973年に日本人がノーベル賞を受賞した。その後も、物理学や化学の分野で日本人のノーベル賞受賞は続いた。(シ)

原水爆禁止運動が盛んになる一方で、政府は原子力の平和利用や宇宙開発を中心^(ス)に、積極的な科学技術開発政策を推進した。

問 1 下線部(ア)に関して、高度成長期の景気循環のなかで好景気については、建国神話に因んだ呼称がつけられた。この呼称が、好景気が出現した順番に左から右へと正しく並べられているものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 「神武景気」→「いざなぎ景気」→「岩戸景気」
- B 「いざなぎ景気」→「神武景気」→「岩戸景気」
- C 「神武景気」→「岩戸景気」→「いざなぎ景気」
- D 「岩戸景気」→「神武景気」→「いざなぎ景気」

問 2 下線部(イ)に関して、この時期に「三種の神器」といわれた家電品の組み合わせとして正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 電気冷蔵庫－電気炊飯器－電気洗濯機
- B 白黒テレビ－電気冷蔵庫－電気洗濯機
- C 電気炊飯器－電気洗濯機－ステレオ
- D 白黒テレビ－電気冷蔵庫－電気掃除機

問 3 下線部(ウ)に関して、テレビ放送が開始された年として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1953年
- B 1961年
- C 1964年
- D 1969年

問 4 下線部(エ)に関して、プロ野球の選手で1977年に初の国民栄誉賞を受賞した1940年生まれの人物の氏名として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 長嶋茂雄
- B 大鵬幸喜
- C 王貞治
- D 衣笠祥雄

問 5 下線部(オ)に関して、小沢征爾の生まれた1935年の翌年、シャルル・デュトワ、ズービン・メータ、エリアフ・インバルなど、小沢と同様に世界的に著名な指揮者が生誕している。1935~36年に起きた事実として、正しいものをA~Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 張作霖爆殺事件 B 重要産業統制法の制定
C ミッドウェー海戦 D 二・二六事件

問 6 下線部(カ)に関して、松本清張の作品として正しいものをA~Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 『点と線』 B 『人生劇場(青春編)』
C 『墮落論』 D 『山椒魚』

問 7 下線部(キ)に関して、三島由紀夫は1970年11月に衝撃的な事件を起こして死亡する。このときの内閣総理大臣の氏名として正しいものをA~Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 池田勇人 B 佐藤栄作 C 田中角栄 D 三木武夫

問 8 下線部(ク)に関して、手塚治虫の作品として正しいものをA~Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 『鉄人28号』 B 『ベルサイユのばら』
C 『エイトマン』(『8マン』) D 『鉄腕アトム』

問 9 下線部(ケ)に関して、東京オリンピックと同年に実施された事柄として正しいものをA~Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A P K O 協力法の成立
B 先進国首脳会議(サミット)の東京開催
C 沖縄の日本への復帰
D 東海道新幹線の営業開始

問10 下線部(ヶ)の翌年、日本経済は「40年不況」と呼ばれる時期を迎えた。この年、明治大学の校歌を作曲した山田耕筰が他界した。山田耕筰は、ある財閥の経営者の支援を得てドイツに留学した。この財閥の創始者は、土佐藩の出身である。この財閥の名称として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 住友 B 安田 C 三井 D 三菱

問11 下線部(コ)の法律の名称を、解答欄に漢字(楷書)7文字で記入しなさい。

問12 下線部(サ)の公害についての説明として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 四大公害裁判は、いずれも原告側(被害者)の敗訴となった。
B 四大公害裁判は、いずれも原告側(被害者)の勝訴となった。
C イタイイタイ病は、石油化学コンビナートの大気汚染が主な原因であった。
D 水俣病は、石油化学コンビナートの大気汚染が主な原因であった。

問13 下線部(シ)に関して、1965年と1973年のノーベル賞受賞者の組み合わせとして、正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 朝永振一郎－江崎玲於奈 B 湯川秀樹－朝永振一郎
C 湯川秀樹－江崎玲於奈 D 江崎玲於奈－小柴昌俊

問14 下線部(ス)に関して、1954年にアメリカのビキニ水爆実験で日本のマグロ漁船がいわゆる「死の灰」を浴びて、犠牲者を出したことが運動の契機となつた。この漁船の名称として、正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 宗谷 B むつ C 第三玄海丸 D 第五福龍丸

